



# Boletín Diario

N.º 07 17 de noviembre de 2025

UNITED NATIONS CLIMATE CHANGE CONFERENCE

# COP30 AMAZÔNIA

CUIDAR DO PLANETA PARA O FUTURO DA HUMANIDADE

BELÉM · BRASIL · 2025

## Análisis: Primera Semana de la COP30 — Promesa, Presión y Brechas Persistentes

La primera semana de negociaciones de la COP30 en Belém, Brasil, mostró un optimismo cauteloso, avances incrementales en áreas seleccionadas y crecientes frustraciones, especialmente debido al lento ritmo de las conversaciones y la falta de consenso sobre temas clave.

### Desarrollos principales

- Los negociadores lograron algunos avances en las discusiones sobre financiamiento climático enfocadas en movilizar 1,3 billones de dólares anualmente para 2035 para los países en desarrollo, pero no se alcanzó consenso.
- Las nuevas presentaciones y revisiones de NDC mostraron alentadoras proyecciones de reducción de emisiones si se cumplen los compromisos actuales, pero siguen siendo insuficientes para mantener el calentamiento global por debajo de 1,5°C.
- El Fondo de Pérdidas y Daños avanzó en lo operativo, con atención a solicitudes de financiamiento inicial y negociaciones en curso sobre modalidades y fuentes de financiamiento.
- Hubo una actividad significativa y varios anuncios relacionados con soluciones basadas en la naturaleza, protección forestal y agricultura sostenible, apoyados por nuevos compromisos filantrópicos y del sector privado.

### Áreas de progreso

- La presidencia brasileña de la COP30 promovió un ambiente colaborativo y trasladó temas sensibles a consultas tempranas y procesos paralelos, reduciendo enfrentamientos abiertos y permitiendo discusiones más enfocadas.
- Hubo avances constantes pero modestos en la operacionalización de los objetivos de financiamiento y el fortalecimiento del apoyo a la adaptación, respaldados por nuevas iniciativas de actores y una mayor atención a las naciones vulnerables.

## Temas desafiantes

- Las negociaciones enfrentaron dificultades en la Meta Global de Adaptación (GGA), con posiciones que van desde completar ahora un texto totalmente negociado hasta solicitar un retraso de dos años.
- Las negociaciones del Artículo 6 siguieron siendo altamente complejas, con preocupaciones sobre credibilidad, integridad, vacíos legales y doble conteo, especialmente en relación con créditos basados en la naturaleza.
- Aumentó la frustración debido al lento progreso, los cuellos de botella procedimentales y las desigualdades causadas por delegaciones grandes de países ricos, mientras muchas naciones en desarrollo se sintieron superadas y subrepresentadas.
- Las protestas públicas, especialmente de pueblos indígenas y activistas climáticos, se centraron en los retrasos, la protección insuficiente de la Amazonía y la falta de ambición en la eliminación progresiva de combustibles fósiles.

## Lo que debe ocurrir en la Segunda Semana

A medida que llegan los ministros, las negociaciones pasan de la redacción técnica a la toma de decisiones políticas. Para evitar un resultado débil, la Semana Dos debe:

- Pasar de negociaciones técnicas a discusiones políticas de alto nivel, lo cual será crucial para romper los principales estancamientos, especialmente en financiamiento, adaptación y eliminación de combustibles fósiles.
- Se necesitan acuerdos políticos claros y ambiciosos para ampliar el financiamiento, establecer metas sólidas de adaptación y finalizar las reglas del mercado del Artículo 6.
- Las Partes estarán bajo presión para finalizar un borrador del “paquete de la COP” que ofrezca resultados sustantivos en reducción de emisiones basada en ciencia, financiamiento de pérdidas y daños, y transiciones justas, con especial atención en comunidades vulnerables y de primera línea.

La primera semana de la COP30 mostró un tono constructivo, avances incrementales y una alineación emergente, pero la urgencia aún se queda atrás de la realidad. La credibilidad de la cumbre dependerá de si la Semana Dos convierte el optimismo cauteloso en compromisos exigibles que alineen financiamiento, ambición y justicia con la magnitud de la emergencia climática.

# La Plenaria de Evaluación de la COP30 Marca el Inicio de una Segunda Semana de Alto Riesgo



estableciendo prioridades para una segunda semana decisiva. El presidente de la COP30 informó sobre discusiones tempranas productivas en comercio, financiamiento climático, la ruta hacia 1,5°C y reporte de emisiones.

Cuatro áreas sin resolver — financiamiento, reporte de emisiones, medidas comerciales y ambición vinculada a 1,5°C — fueron abordadas mediante consultas lideradas por la presidencia y se espera que dominen las negociaciones venideras.

No se pronunciaron declaraciones nacionales debido al tiempo limitado, enfatizando el cambio de intercambios amplios hacia negociación directa basada en textos. Una nota de resumen guiará a los ministros al iniciar las conversaciones de alto nivel, incluyendo cómo operacionalizar el balance mundial del año pasado.

Los temas clave pendientes incluyen triplicar la financiación para adaptación para 2030, eliminar progresivamente los combustibles fósiles, alinear objetivos con 1,5°C y aclarar la estructura del “diálogo de los EAU”. Los negociadores también considerarán medidas climáticas vinculadas al comercio, nuevos mecanismos de reporte de emisiones y planes sectoriales como descarbonización marítima y modernización de redes y almacenamiento.

A medida que la COP30 pasa de la consulta a la negociación en Belém, el financiamiento, los combustibles fósiles y el comercio definirán algunas de las decisiones más complejas en una semana política de alto riesgo.

# Más Allá de las Negociaciones: La Cumbre de los Pueblos Belém 2025 y su Agenda de Justicia Climática



La Cumbre de los Pueblos, realizada en Belém, Brasil, del 12 al 16 de noviembre de 2025, coincidiendo con la COP30, reunió a más de 1.000 organizaciones y aproximadamente 30.000 participantes, incluidos pueblos indígenas, comunidades tradicionales, movimientos sociales, redes de base y sociedad civil de todo el mundo. Las actividades se llevaron a cabo en la Universidad Federal de Pará (UFPA) y en diversos espacios públicos de la ciudad, transformando Belém en un centro de diálogo climático impulsado por los pueblos, expresión cultural y movilización política.

La Cumbre sirvió como una contra-narrativa a las negociaciones oficiales de la COP, ofreciendo una plataforma para quienes se sienten excluidos de los procesos formales de toma de decisiones. Los participantes expresaron frustración por la insuficiente ambición gubernamental, la exclusión de comunidades de primera línea y el avance de respuestas climáticas extractivistas, mercantilizadas y financierizadas que perpetúan la injusticia, profundizan desigualdades y refuerzan el poder corporativo.

Los oradores enfatizaron la justicia climática, derechos territoriales, soberanía alimentaria, soluciones comunitarias y la necesidad de una transición justa más allá de los combustibles fósiles, basada en el conocimiento ancestral y la gobernanza participativa. Actos simbólicos —como el Desfile en Barco por el Clima— reforzaron identidad, resistencia y solidaridad entre diversas luchas globales. Más que oponerse a la COP30, la Cumbre se posicionó como una fuerza política constructiva y movilizadora que impulsa alternativas transformadoras desde la experiencia de los pueblos afectados.

## **Demandas clave destacadas en la Declaración**

La Declaración Final de la Cumbre de los Pueblos presenta un conjunto fuerte de demandas sistémicas, basadas en derechos y anti-capitalistas. Entre las principales se destacan

### **DECLARACIÓN FINAL DE LOS PUEBLOS...**

- Rechazar soluciones climáticas falsas basadas en el mercado, incluida la mercantilización y financiarización de la naturaleza y el medio ambiente.
- Garantizar los derechos territoriales de pueblos indígenas, tradicionales y locales, incluida la demarcación de tierras, protección, cero deforestación y restauración ecológica.
- Implementar la soberanía alimentaria y la agroecología mediante una reforma agraria popular, asegurando acceso a la tierra y revirtiendo la concentración y el despojo.
- Asegurar que las soluciones climáticas sean lideradas por los pueblos afectados, reconociendo el conocimiento ancestral y la gobernanza comunitaria.
- Poner fin a la explotación y expansión de combustibles fósiles, asegurando una transición energética justa, soberana, popular y equitativa.
- Combatir el racismo ambiental, especialmente en zonas urbanas y periféricas, mediante políticas de adaptación basadas en derechos, vivienda, saneamiento y transporte público accesible.
- Poner fin a las guerras y la militarización, redirigiendo el gasto militar hacia la recuperación climática y las reparaciones.
- Garantizar reparaciones por pérdidas y daños y rendición de cuentas por crímenes socioambientales, incluyendo consecuencias legales para empresas y responsables políticos.
- Gravar a corporaciones y élites adineradas, asegurando financiamiento público para la justicia climática y la protección social.
- Fortalecer la protección de los derechos humanos de defensores ambientales, poniendo fin a la criminalización, persecución y violencia.

A Cúpula dos Povos posiciona a justiça climática não apenas como uma demanda ambiental, mas como uma luta política, econômica, cultural, feminista, territorial e anti-imperialista, afirmando que soluções verdadeiras surgem do poder popular, não de negociações hierárquicas nem de sistemas guiados pelo lucro.

# COMPRENDER CONCEPTOS CLAVE DE NEGOCIACIÓN EN LA COP30: DECISIÓN DE PORTADA Y PROPUESTA MUTIRÃO

## ▪ Diseño de Portada (Cover Decision) en la COP30

En la primera semana de la COP30, el futuro de la decisión de portada —el texto político de alto nivel que define la narrativa y la ambición general de la conferencia— se convirtió en foco central pero sigue sin resolverse, sin acuerdo aún sobre su alcance e incluso sobre su necesidad.

Es importante destacar que en la COP30 “diseño de portada” no se refiere al diseño visual de un documento o folleto, sino al desarrollo, estructura y contenido de la declaración política final que puede reunir los resultados de las negociaciones y señalar próximos pasos en la acción climática internacional.

### O Qué es la Decisión de Portada

La decisión de portada es un texto político no vinculante, basado en consenso, que:

- Resume los resultados y prioridades compartidas de la COP
- Destaca elementos no completamente capturados en decisiones técnicas
- Hace referencia a ciencia, equidad, brechas de ambición y trabajo futuro
- Puede reconocer nuevos marcos como la hoja de ruta financiera Bakú-Belém
- Proporciona impulso y dirección diplomática entre COPs

### Debates clave

Las Partes están divididas sobre si debe existir una decisión de portada, tras experiencias conflictivas en COPs recientes. Si se adopta, los elementos solicitados incluyen:

- Lenguaje sobre eliminación o transición de combustibles fósiles
- Compromisos financieros más fuertes, especialmente para adaptación y pérdidas y daños
- Protección de transición justa para grupos vulnerables
- Lenguaje alineado con la ciencia sobre la brecha de emisiones
- Salvaguardas de integridad para el Artículo 6 y los mercados de carbono para evitar “falsas soluciones”

Algunas grandes economías en desarrollo son cautelosas ante textos políticos que puedan exceder mandatos, introducir nuevas obligaciones o desplazar culpa, mientras que naciones vulnerables y grupos de sociedad civil presionan por un lenguaje urgente y basado en la ciencia. La presidencia brasileña afirmó que no se forzará una decisión de portada sin consenso real.

### Estado actual del Diseño de Portada (Fin de la Semana Uno)

- Aún no se ha producido un borrador cero para el Diseño de Portada.
- Las discusiones ocurren en paralelo con otras agendas y permanecen altamente políticas.
- Observadores detectan impulso, pero advierten que el resultado podría ser débil o inexistente debido a divisiones en combustibles fósiles, financiamiento y equidad.

- Podría emitirse una actualización de estado antes de las negociaciones ministeriales de la Semana Dos.

La Semana Uno ofreció un debate activo pero sin avances decisivos sobre la decisión de portada. La Semana Dos determinará si las Partes pueden cerrar divisiones políticas y entregar una señal significativa y ambiciosa, o si la COP30 podría terminar sin ella.

## ▪ Estado de la Propuesta Mutirão en la COP30

La propuesta “Mutirão”, presentada por la presidencia de la COP30, ha surgido como un tema inspirador y un marco organizativo práctico para la conferencia. Ha sido discutida activamente en las negociaciones, con la presidencia alentando a las Partes y actores a adoptarla como un camino compartido para movilizar acción climática y cerrar la brecha entre ambición e implementación.

### Significado e Importancia

- Mutirão es una palabra portuguesa de raíz indígena tupí-guaraní que significa esfuerzo colectivo o ayuda mutua, donde las personas trabajan juntas por el bien común.
- En la COP30 representa solidaridad, responsabilidad compartida y colaboración práctica, alineada con la tradición cultural brasileña de soluciones comunitarias.
- Replantea la acción climática como trabajar juntos, no solo negociar juntos.

### Cómo la COP30 está aplicando el concepto

- Mutirão se utiliza para conectar salas de negociación con acción real, garantizando resultados visibles, prácticos e inclusivos.
- A través de la plataforma Global Mutirão, gobiernos, sociedad civil, sector privado y actores locales son invitados a presentar esfuerzos climáticos concretos, desde iniciativas comunitarias hasta políticas públicas.
- Informa la Agenda de Acción de la COP30, alentando esfuerzos transformadores, cooperativos y escalables que superen los compromisos tradicionales.

Mutirão se ha convertido en el concepto distintivo de la COP30, combinando cultura, diplomacia y acción para inspirar cooperación global. Su éxito final dependerá no solo de los resultados negociados formalmente, sino también de cuánta acción climática real logre movilizar a todos los niveles —desde comunidades locales hasta el escenario global.



# Reflexión de Fe Después de la Semana Uno de la COP30: De la Conciencia a la Misión

La Semana Uno de la COP30 expuso una tensión clara: discusiones importantes pero urgencia insuficiente, especialmente en financiamiento, transición de combustibles fósiles, adaptación y justicia para comunidades vulnerables. Mientras continúan las negociaciones, personas y ecosistemas ya sufren.

El concepto brasileño de Mutirão —trabajo colectivo por el bien común— ofrece una perspectiva pastoral significativa, totalmente coherente con Laudato Si' y la Doctrina Social de la Iglesia. Nos recuerda que la conversión ecológica requiere responsabilidad compartida, no observación pasiva.

## Una llamada triple a la Iglesia y las comunidades de fe

### 1. Ser Voz Profética y Moral

- Afirmar la acción climática como un deber ético, no simplemente como un debate técnico.
- Abogar por financiamiento justo, rápida transición energética y fuerte protección a pueblos indígenas y comunidades de primera línea.

### 2. Vivir el Mutirão en la Práctica

- Formar grupos de acción comunitaria en parroquias, escuelas y ministerios.
- Implementar acciones ecológicas concretas: restauración, prácticas alimentarias sostenibles, protección del agua, reducción de desechos y energías limpias.

### 3. Conectar la Realidad Local con la Incidencia Global

- Documentar y amplificar historias de impacto y resiliencia.
- Priorizar voces de pueblos indígenas, jóvenes, mujeres y comunidades marginadas.
- Promover elecciones institucionales éticas, incluyendo operaciones sostenibles e inversiones responsables.



La Semana Uno ofreció diálogo constructivo pero no avances decisivos. La credibilidad de la COP30 depende ahora de si la Semana Dos entrega compromisos justos, basados en ciencia y no mínimos compromisos.

Como discípulos de Cristo, estamos llamados no a observar la historia sino a transformarla mediante compasión, valentía y responsabilidad comunitaria.

La oración debe convertirse en testimonio, y el testimonio debe convertirse en acción. **Este es Mutirão. Esta es misión. Este es el Evangelio para nuestro tiempo.**